

# Elementos sustantivos para presentar la propuesta del Anteproyecto de Intervención

Universidad Nacional Autónoma de México Escuela Nacional de Trabajo Social División de Estudios de Posgrado







# **PRESENTACIÓN**

El Programa Único de Especializaciones en Trabajo Social -PUETS- se integra por tres especializaciones:

- I. Especialización en Trabajo Social en Modelos de Intervención con Jóvenes
- II. Especialización en Trabajo Social en Modelos de Intervención con Mujeres
- III. Especialización en Trabajo Social en Modelos de Intervención con Adultos Mayores

En la Convocatoria para el ingreso a estos planes de estudio se considera en su etapa de Evaluación Académica, la entrega de un *Anteproyecto de Intervención Social*, mismo que obedece al propósito que persigue el Programa, el cual, al tener un enfoque profesionalizante, plantea la Intervención Social como eje rector.

En el presente documento se definen los elementos mínimos indispensables a considerar para integrar el *Anteproyecto de Intervención Social*, mismo que de manera preliminar y como parte de los requisitos de esta Convocatoria, permitirá identificar los conocimientos que se tienen sobre la problemática que desea abordar, la experiencia previa, los intereses y los recursos que viabilicen el diseño de la propuesta de Estrategia de Intervención que se desarrollará durante la Especialización.

El anteproyecto de intervención deberá contener un mínimo de 8 cuartillas y un máximo de 10, en formato Arial 12 y espacio sencillo, abordando los siguientes elementos sustantivos:





## 1. Portada

- Nombre de institución (ENTS-UNAM)
- Programa de especialización elegido
- Título del anteproyecto de Intervención Social
- Nombre de la o el sustentante
- · Fecha de entrega

# 2. Presentación

Explicar de manera resumida el contenido del Anteproyecto de intervención.

## 3. Justificación

¿Por qué es importante intervenir en la situación-problemática elegida?

Redactar las razones que sustentan la importancia y viabilidad de la Estrategia de Intervención Social y su pertinencia desde la disciplina del Trabajo Social.

# 4. Definición del Objeto de Intervención

¿Cuál es el problema social a intervenir? ¿Con quiénes se quiere realizar la intervención? ¿Cuál es el contexto social en el que interactúan los sujetos?

El objeto de intervención se entiende como aquella situación-problema en la que se quiere intervenir para modificarla, misma que habrá de incluir: los sujetos de la intervención social, el problema social identificado y el contexto social, a partir del enfoque teórico elegido por la o el aspirante, exponiéndolo y argumentándolo con los apoyos teóricos necesarios.

Así como definir la pregunta de intervención, cuya respuesta marcará el rumbo para desencadenar el proceso de cambio y que se refiere a aquello que desde el Trabajo Social se quiere alcanzar para modificar la situación-problema dada.

# 5. Aproximación Diagnóstica

¿Cuál es la interpretación de la situación-problema?

A partir del conocimiento fundado tanto en la teoría como en la experiencia, redactar la explicación que, hasta el momento tenga sobre la situación-problema (los sujetos, los contextos y los procesos relacionados) con base en categorías teóricas.

## 6. Posibilidades de Intervención

Explicar cómo se podría intervenir en la situación-problema a través de la estrategia de Intervención.

Es un ejercicio de creatividad considerando que ésta tendrá que centrarse en los procesos sociales cohesivos a desencadenar, identificando las posibles las condiciones que viabilizan la propuesta y estar en posibilidades de desencadenar procesos de cambio. Para ello, se desglosarán los siguientes aspectos:







## 6.1 Acercamiento a la temática y/o problemática

Explicar cómo surge el interés por la situación-problemática a abordar, qué acercamientos teóricos se han realizado, qué experiencia se tiene al respecto, entre otros elementos que den cuenta de aquellos conocimientos previos con los que se incorporan a la Especialización.

## 6.2 Espacio social de intervención

Delimitación espacial en donde se ubicará la intervención, pudiendo tratarse de una institución, una zona, una comunidad, un grupo o cualquier otro espacio social en donde se encuentran los sujetos de la intervención.

#### 6.3 Factibilidad

Definir con qué recursos se cuentan hasta el momento para intervenir, como pueden ser los enlaces, vínculos o relación de proximidad con la con la población objetivo, así como las condiciones del espacio social que viabilizan el desarrollo de la estrategia de intervención.

#### 6.4 Impacto

Pronosticar cuál es el impacto esperado de la Estrategia de intervención social propuesta, es decir, los cambios sociales que se pretenden generar con la intervención, con un breve fundamento teórico que permita reconocer cómo se está conceptualizando dicho cambio.

#### 7. Referencias

Citas utilizadas en el documento, en formato APA 7ma edición y ordenadas alfabéticamente (aparato crítico).

#### Elaborado por:

División de Estudios de Posgrado Programa Único de Especializaciones. puets@ents.unam.mx

#### Fuente de información:

Tello, N. y Ornelas, A. (2015). Estrategias y modelos de intervención de Trabajo Social. Aportes para su construcción. Escuela Nacional de Trabajo Social, UNAM.

